

EL NOTICIERO

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR
Y ADMINISTRADOR,
NAPOLEON BRICEÑO B.

CONDICIONES

Toda correspondencia a la insertiva como de Redacción debe dirigirse al Director. No se responde de fondos que no vengan certificados. OFICINA DE REDACCION Y ADMINISTRACION: 150 varas al Este de la Oficina Telegrafica, Avenida de la Océano. Apartado 109. Teléfono n.º 2.

REPUBLICA DE COSTA RICA

AÑO X

SAN JOSE, JUEVES 2 DE NOVIEMBRE DE 1911

NUMERO 2811

AMERICA CENTRAL

Es en Cuesta de Moras

DONDE ESTA SITUADA LA MEJOR

TINTORERIA

Allí encontrará Ud. arte, baratura, PUNTUALIDAD Y BUEN TRATO

CARLOS PERALTA HIJO

HOTEL MARINA PUERTO LIMON

Sus precios módicos, el buen surtido de la Cantina y los alimentos inmejorables, hacen a este Hotel ser el más concurrido de todos los viajeros.—Puerto Limón, octubre-14 de 1911. 1 m.

NO MAS CANAS

En la Barbería que está situada en la Calle Central Norte, frente a la Iglesia del Carmen (contiguo a la Botica) se encuentra de venta el TINTE MARAVILLOSO que tanta fama ha dado al Dr. Casanova, y el AGUA RESTAURADORA del mismo doctor; la hay para el pelo negro y para el pelo castaño. Con un solo frasco de este tinte se conserva el pelo del color natural.—UNICO AGENTE en Costa Rica.—MANUEL SALDIAS.—Nov.

Jardineria

“LOS BUENOS AIRES”

Situada 200 varas al Sur y 100 al Este de La Soledad. Contando con suficiente material, flores y buenos operarios, no hago cargo de todo trabajo concerniente al ramo, como Coronas, Cruces, Anclas, Palmas, etc. Especialidad en Bouquets, Canastas para regalos de bodas, Decoraciones de casas para banquetes, matrimonios, etc. a precios sumamente bajos y a satisfacción del cliente. Para evitar equivocaciones todo trabajo llevará una tarjetita con el nombre de la Jardinera. G. SANCHEZ R.—Julio 13.

GRAN ALMACEN DE ROPA HECHA Y NOVEDADES ROBERT HERMANOS

Gran variedad en artículos de moda para señora

Enaguas de casimir Pastanes—Bordados y encajes—Calzados americano—Camisas—Corbatas

Novidades en artículos para caballeros y niños

Para todos los gustos

Taller de Sastria con gran existencia de Casimires Franceses e Ingleses
El mejor surtido a más bajo precio — Haga una visita

ACABA DE LLEGAR

INMENSO SURTIDO DE CORTINAS, BORDADOS, ENCAJES, MEDIAS DE SEDA SHANTUNGS, LANILLAS, GELIANAS, etc.

DE ULTIMA MODA

United Fruit Co. -- Servicio de vapores --

Inauguración de una nueva línea entre Puerto Limón, C. R., y Nueva York

Con los nuevos vapores ‘CARRILLO’, ‘TIVIVES’ y ‘SIXAOLA’, esta Compañía establecerá, a principios del año entrante, una línea directa entre Puerto Limón y Nueva York, con escala en Colón y Jamaica.

Los vapores son nuevos y del tipo de los que actualmente corren entre Nueva York y Colón, de 5,000 toneladas cada uno, CON ACOMODACIONES LUJOSAS PARA CIENTO PASAJEROS DE PRIMERA CLASE.

La Compañía solicita a los importadores que den órdenes a sus corresponsales en Nueva York y Europa para embarcar sus mercaderías por esta nueva línea que garantiza servicio regular semanal y pronta entrega de la carga en ésta.

Además, y EMPEZANDO CON LA SALIDA DE PUERTO LIMON, ENERO 22, la Compañía puede recibir CAFE Y OTROS ARTICULOS para Nueva York y Puertos principales de Europa bajo las mismas condiciones que rigen ahora por otras líneas, y solicita a los embarcadores que despachen sus productos por esta ruta.

TARIFAS DE FLETES Y PASAJES, se publicarán oportunamente.

Para más detalles, diríjase a las Oficinas de la Compañía en San José ó Limón,

E. J. Hitchcock, —Administrador

Octubre 25.—H. E.

Relaciones comerciales con los Estados Unidos

Nueva York, 31. — El representante Burleson, del Estado de Texas, tiene en preparación, para presentarlo en la próxima sesión del Congreso americano, un proyecto de ley que, si llega a sancionarse, dará por resultado que se establezcan relaciones comerciales entre los Estados Unidos y todos los países de este hemisferio, que sin duda serán mutuamente beneficiosas. Dicho representante desea especialmente la sanción de una ley que proporcione una reciprocidad perdurable entre los países latinoamericanos y los Estados Unidos, en cuanto se refiere a sus respectivos.

Por ejemplo, se consagrará especial atención y se protegerá el magnífico café y la goma del Brasil, en tanto que el trigo y el ganado vacuno de la Argentina participarán de los beneficios que han de sobrevenir de la proyectada ley. También se tratará de beneficiar y proteger los respectivos productos de Venezuela, Costa Rica, Colombia, Perú y las demás florecientes y progresistas naciones comprendidas dentro de la esfera de la poderosa influencia de la unión pan-americana. Las últimas noticias, que tendré

EL EMPRESTITO FRANCÉS

Tengo el honor de poner en conocimiento del público en general y de mis amistades en particular, que he establecido un taller de hojalatería y fontanería en la casa situada 25 varas al Norte de la pulpería “La Tosca”, en la calle 11. Con la práctica de más de doce años en el oficio puedo garantizar todo trabajo que eche y los precios que cobre serán sumamente módicos.—San José, 1º de Setiembre de 1911, —ANIBAL BLANCO. 1 m.

el gusto de enviarme, contendrán más detalles acerca de este importantísimo asunto, y representarán la opinión de importantes hombres públicos de todos los matices políticos.

Notas cartaginesas

Notario de

Leo Guevara, Notario Público, se ha establecido en la misma oficina del Procurador Judicial, don Rodolfo Peralta. Hacemos votos porque estos dos defensores del Derecho se atraigan su numerosa clientela.

No hay que tomar el rábano por las uñas

A nuestro modo de pensar, creemos que los hijos de la católica Puebla no tomarán a mal las crónicas, que hemos publicado, refiriéndonos a ellas. Lo que queremos es que el barrio de Los Angeles, residencia de Nuestra Señora, progrese con la fuerza moral de sus hijos.

Fuerte sequía

En todo este mes no hemos tenido un solo aguacero. La crisis muy pronto la tendremos a las puertas. Los cultivos se están echando a perder por la falta de agua. Este fenómeno que se ha presentado en este octubre, mes de las crecientes e inundaciones, es desconocido desde hace muchos años.

Fiesta de confianza

Don Juan Rafael Alfaro tuvo en su casa un baile de confianza, dedicado a sus cumpleaños, reinando en él el orden y entusiasmo más perfectos.

Esto no tiene perdon de Dios

Llamamos la atención a la policía a fin de que se castigue a ciertos individuos que les ponen más carga de lo necesario a los animales. Algunos carreteros que llegan a descargar los carros del Ferrocarril, acostumbran cargar los bueyes demasiado. Hace tiempos venimos llamando la atención sobre este particular, a fin de poner coto a esta inhumanidad.

Por el bienestar vecinal

Esperamos que el segundo comandante de Policía, se dará, de cuando en cuando, un paseo por donde Domingo Castillo; y observará que en ciertos tiempos forma una presa en una quebrada que está al Norte, echando el agua por media calle, de tal modo que imposibilita el tránsito, y al mismo tiempo descompone el camino.

A los Rafaelos

Aunque tarde felicitamos a todos los Rafaelos y Rafaelas, por el día de susanto.

En particular recibamos nuestra felicitación: Rafaela Salas, Rafael Lauro Calvo y Rafael Garro. Cartago, 2 Noviembre de 1911.

PABLO M. RODRIGUEZ
Abogado

Oficina: en su casa de habitación, 50 varas al Oeste de la tienda Leiva & Cia., antiguo número de los Alfaro, Avenida de la Océano en su instancia negocios de Guanacaste y Pasturas.—Abel 4.

VINO LEGITIMO DE UVA :: “NECTAR DIVINO” ::

Marca importada únicamente por la casa, desde el año 1903, especialmente PARA CONSAGRAR, y bueno para enfermos. En barriles de 60 y de 25 litros y en cajas de 12 botellas. Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y usado

en casi todas las iglesias de Costa Rica

Juan Knohr hijos

San José



Tintorería Peralta

AL SUR del Colegio de Señoritas

UNICO IMPORTADOR de las famosas tintas alemanas sin ácidos, VARIEDAD de colores finos y firmes. ORDENES por correo libres de porte.

10 MEJOR EN EL PAIS

PRECIOS BAJOS

J. VICENTE PERALTA

El Aguila de Oro

:: Luis Vanni L. ::

LA CANTINA mejor montada del puerto y que vende toda clase de mercaderías. UNICO DEPÓSITO en Costa Rica del mejor cognac marca IMPERIO y UNICA AGENCIA, en la provincia, de los famosos cigarrillos COQUETAS de la casa Herrero & Compañía, de San José.

Se ofrecen cuartos amueblados y ventilados en el alto, especialmente para familias y pasajeros del interior.—Puerto Limón, 14 de setiembre de 1911. 1 m. alt.

UNITED FRUIT COMPANY LINEA DE VAPORES

LA UNITED FRUIT COMPANY ofrece a sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón (Costa Rica) y los puntos que abajo se expresan:

Vapores CARTAGO, PARISHIVA y HEREDIA

de 5,000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje así:

Salen de Limón (C. R.) para Colón (Panamá) todos los miércoles a las 6 p. m. y de Colón para Limón los jueves a las 5 p. m. Estos vapores hacen buenas conexiones con vapores para Kingston (Jamaica) y Santa Marta (Colombia).—Entre Limón y Nueva Orleans con escala en Puerto Barrios (Guatemala) cada viernes en la noche.

Vapores LIMON, SAN JOSE y ESPARTA

de 3,300 toneladas cada uno; servicio semanal entre Limón y Boston; salen de Limón los domingos en la madrugada.

Los pasajeros para Colón deben presentarse ante el Cónsul americano en San José, CINCO DIAS consecutivos antes de embarcarse a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos cinco días. Pasajeros para Nueva Orleans deben presentarse ante el mismo Cónsul en San José ó el médico marítimo de los EE. UU. en Limón TRES DIAS consecutivos antes de embarcarse a fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Además, deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva, del Gobierno de Costa Rica.

TODO ITINERARIO ESTA SUJETO A CAMBIO SIN PREVIO AVISO.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company en San José ó en Limón, ó a los Sub-agentes SASSO & PIRIE en San José.

E. J. HITCHCOCK, ADMINISTRADOR

GRAN DEPOSITO DE MADERAS DE FERNANDO MONTELEGRE

Situado a 50 varas al Este del taller de Mr. Wolf

Se venden MADERAS de las mejores regiones del país y Cal. de Concha a los precios más bajos de plaza. Se atienden órdenes por escrito y personalmente. PRONTITUD Y CUIDADO para atender LOS PERDIDOS.

Gran surtido en artículos al por mayor

LA FAMA

HERRERO HERMANOS

Acaban de recibir buen arroz

UNICOS AGENTES DE LA FAMOSA CERVEZA HOFBRAU

Si todos los Estados centroamericanos pidieran a los Estados Unidos que se les tomara, éstos contestarían: "Gracias, no sabríamos qué hacer de nosotros!"

Casi no pasa día sin que las columnas de *El Diario* dejen de registrar algún artículo chauvinista, en que se da por un hecho ineludible y de cercana realización, en que Estados Unidos se tragarán a la América Central de un solo bocado.

Como muestra de uno de tantos, señalamos el artículo editorial, en el número 178 de dicha hoja, correspondiente al 1º de noviembre corriente.

En su afán de hacer creer en tal peligro, hace *El Diario*, por sí y ante sí, sin aducir pruebas, afirmaciones rotundas, mediante las cuales aparecen los Estados Unidos como principales factores en el movimiento de unión centroamericana que se ha iniciado recientemente.

Tenemos curiosidad de escuchar las razones de peso que puedan dar el articulista para corroborar sus peregrinas afirmaciones.

Por de pronto, nosotros somos de aquellos que, lejos de atribuir a los americanos los maquiavélicos propósitos que hoy en día está de moda prestarles, esto es, que se están aprestando para engullirnos, creemos que si llegara uno por uno de los estados de la América Central, ó todos juntos, á pedir que se les tomara incondicionalmente, se les contestaría: "Gracias, no sabríamos qué hacer de vosotros."

Y, en efecto, mientras pedure en todo su vigor actual, sostenida por Estados Unidos, la Doctrina de Monroe; mientras ninguna nación europea sea osada á extender la mano impunemente hacia nosotros; mientras exista la supremacía comercial americana, única que sí conviene á los yanquis mantener, ¿qué diantres quieren ustedes que hagan ellos con nosotros? ¿Cuáles son las ventajas políticas que les vamos á reportar?

Su "intervención amistosa," co-

mo ellos la llaman, tendrá que limitarse á poner los medios para mantenernos en paz *malgré nous*, á que nos tornemos en personas formales, si no por bien, por la fuerza; á evitar que continuemos dando vergonzosos espectáculos que mantienen nuestro descrédito; á que paguemos los millones que debemos desde tiempo immemorial; en una palabra, á quitar á las potencias europeas, cuya codicia podamos despertar, todo pretexto que pueda aguzar su apetito de expansión por, este lado del globo.

Queremos creer que *El Diario* ignora esto: que en Washington se toma nota y se lleva colección de los artículos chauvinistas como ese de que hoy nos ocupamos; que con sus mentidas declaraciones antiamericanas está haciendo la más ingrata de las tareas, esto es, restando á Costa Rica simpatías, allá, donde éstas pueden ser de indiscutible provecho para su porvenir, por ser ella, entre todas las repúblicas de la América Central, la que mayores intereses americanos tiene vinculados en su territorio actualmente.

No lo olvide *El Diario*. No hacemos la injuria al diario panterista de creer que lo haya hecho de manera deliberada; pero es el caso que el artículo declamatorio y violento á que nos referimos apareció justamente al siguiente día de la llegada á la capital del Honorable Mr. Louis Einstein, Ministro Americano.

Ya vemos desde aquí la cara que habrá puesto el distinguido diplomático al desplegar por la mañana *El Diario*. Ya lo oímos llamar al Honorable Mr. Monroe y preguntarle: "De esta clase de artículos ¿se escriben muchos por acá? Y la contestación: "Sí, señor, casi todos los días."

Mr. Taft no es partidario del trust del acero

Prefiere cortarse una mano antes que firmar negociaciones que entorpezcan el negocio

Chicago, 30.—Mr. Taft ha pronunciado un enérgico discurso aludiendo al *trust* del acero. Dijo que primero se cortaría la mano en tres que contribuir en manera alguna firmando negociaciones que de algún modo entorpezcarían el desarrollo de los negocios de su país.

Nueva York, 30.—El jueves pasaron el Ministro de Francia y Mr. Taft la gran revista naval. En ese día hubo, en honor de ellos, en el hotel *Astor* un gran banquete ofrecido por los banqueros y alto comercio. El abogado Muller dijo: "Perdida la reciprocidad con el Canadá, hay que buscarla en Suramérica, especialmente en la Argentina, que marcha á la vanguardia de la civilización".

Muestra de una calle de Nueva York

presentada á nuestro Municipio

El señor Presidente Municipal entregó ayer en la Secretaría Municipal de esta ciudad, una muestra del material empleado en las calles de Nueva York, que estuvo en uso siete años y que se arrancó con el objeto de traerla como tal.

El Sr. González Rucavado presentará á la Municipalidad un informe sobre las observaciones adquiridas en su gira por los Estados Unidos, en lo relativo á la pavimentación de calles.

Zanjando dificultades

Lima, 30.—El señor Ministro del Perú en Bogotá cablegrafía que Colombia, en nota del 25 del corriente, acepta las explicaciones que se le han dado y lamenta el incidente ocurrido en Bogotá el 4 de este mes.

Acuerdos del Ejecutivo firmados ayer

Indulto á una anciana
Indultó á la señora Venancia Ruiz Ramos de la pena de multa ó en su caso de confinamiento en Golfo Dulce, que le fué impuesta por depósito de útiles para la destilación de aguadiente.

Vicecónsul de Costa Rica en Calcuta
Nombró al señor Gabindo Prassano Roy para Vicecónsul ad honorem de Costa Rica en Calcuta (India) plaza vacante.

Rebaja de pena
Rebajó la décima parte de la pena de presidio que descuentan Tobías Arias Lobo, Rosa Pérez Mena y Salvador Ramírez Cruz.

El aeroplano como máquina destructora

Nueva York, 31.—Después de haber llevado el arte de la aviación hasta su estado actual de relativa seguridad, los aviadores del Ejército de los Estados Unidos, bajo la dirección del General Allen, Jefe del Cuerpo de Señales, se proponen ahora demostrar la manera de hacer que el aeroplano resulte una máquina destructora en el teatro de la guerra. Por más que se ha consagrado mucha atención á varias pruebas de tiro al blanco por oposición, con balas de yeso pequeñas, apuntando á un acorazado de combate imaginario, el verdadero problema de utilizar el aeroplano como una máquina de combate en la guerra no se ha tomado en consideración ni se ha resuelto hasta ahora. A juicio de los aviadores, el verdadero problema consiste en determinar si el aeroplano puede ó no mantener su equilibrio después de un gran proyectil, que sea suficientemente poderoso para causar verdadero daño se deje caer violentamente de la máquina. Se cree que el repentino aligeramiento del buque aéreo pondrá en gran peligro su equilibrio. En la actualidad los aviadores del ejército están tratando de resolver este problema en College Park.

Gran triunfo Baile y suicidio

Managua, 1º.—Recibido á la 1 p. m.—Un gran triunfo ha obtenido la Compañía *Unda*, el domingo, con el debut del *Conde de Luxemburgo*.
—El baile obsequiado á los hijos de don Filadelfo Chamorro estuvo muy bueno.
—Suicidóse en Nagarote Mercedes H Corea.—FELIPE AVILÉS.

Veelocipedos para niños y niñas
En la *Ferretería de FORTICH ESPRIELLA & Co.,* Sucesores de *Macaya & Co.*—*Ferretería diagonal á Robert Hnos.*

Choque de vapores

Coruña, 30.—Huyendo de un gran temporal chocaron en la madrugada los buques mercantes *Gujón* y *Aitor* y un pesquero, debido á la densa oscuridad; el choque fué violento, resultando muy averiado el *Aitor*. Mucha alarma, pero sin desgracias personales.

Juegos de herramientas para calar
En la *Ferretería de FORTICH, ESPRIELLA & Co.,* Sucesores de *Macaya & Co.*—*Espineta diagonal á Robert Hnos.*

Dinero en abundancia

Nueva York, 30.—Dinero en abundancia; descuentos quietos.

La hora solar de San José

Don Pedro Nolasco Gutiérrez tomó ayer la hora por alturas del Sol y encontró que el cronómetro suizo que está á la vista pública en la ventana de la Dirección de Obras Públicas, sólo tiene siete segundos de adelanto, cantidad que no ha creído prudentemente atrasarle. El péndulo del reloj del Observatorio lo puso á la hora exacta y anotó el estado de los cronómetros de esa oficina.

2 de Noviembre

Olor á coronas de ciprés profusamente por doquier se siente, olor á margaritas y siemprevivas, símbolo del recuerdo latente de los seres amados que se fueron; olor sutil de incienso y de ajuares de muerto, eso es lo que se siente...!

¡Ay, cómo no sentir hondamente herido el corazón al recuerdo de los que se fueron...!

Las campanas, con sus lúgubres sonidos paulatinos, más nos hacen vibrar de sentimiento las fibras íntimas del corazón, que torna en círculo doliente al recuerdo de los seres que se han ido...!

Hoy, *Dos de Noviembre*, día de los muertos, consagrémonos á

ellos, á esos congéneres que del mundo huyeron para siempre; pero que deben vivir en el recuerdo de los que los amaron y aún aman con ternura...

Vieron los cipreses y los sauces soñolientos del sombrío cementerio, mas no pensaron en vida que aquellas ramas que hacían el suelo caen, eran las simbólicas luctuosas que sus tumbas besaban con unción perpetua. Evoquemos la memoria de nuestros amados hermanos que yacen en la tumba y coloquemos sobre cada una de éstas las coronas que sintetizan el Recuerdo y el Amor.

Los revolucionarios chinos sufren tremenda derrota en Hong Kong Las tropas imperiales se apoderan de Hankow. - 400 combatientes quedan fuera de combate Un supuesto Vicerrey es sentenciado á la última pena

Hong Kong, 30.—Los rebeldes han sufrido un gran revés; los imperiales les quitaron á Hankow, después de un rudo combate en todo el día viernes. Los rebeldes se retiraron á Hanyan.

Pekin, 30.—Por informe oficial se confirma la toma de Hankow por el ejército imperial, habiendo avanzado muchos cañones. Las bajas de los rebeldes fueron 400. Los buques de guerra chinos prestaron mucho apoyo al ejército imperial que, por tierra, forzó los atrinchamientos de los rebeldes.

Los imperiales avanzaron ocultos hasta dos yardas de las trincheras, antes de comenzar el ataque, y después de rudo combate, durante todo el día, los rebeldes abandonaron la ciudad y los imperiales tomaron posesión de ella.

Pekin, 30.—El Sindicato fran-

co-belga, representado por el barón Cottu, ha negociado con la cámara de finanzas un empréstito, firmado por la legación francesa, por valor de 150 millones de francos, por seis años, al seis por ciento de descuento y cuatro por ciento de interés. La reintegración comienza para el sindicado después de diez años con un cinco por ciento.

Pekin, 30.—La Corte Imperial decretó la muerte de Juicheng, acusado de estar actuando como Vicerrey de Hupech. Juicheng pertenece á las altas familias de la aristocracia Manchú. El Ministro de Finanzas manifestó á la Emperatriz viuda que la sentencia tenía medidas extremas de castigo y que á su juicio debió haberse expatriado. Según informes, Juicheng huyó al Japón.

TELEFONO 21 Dirección telegráfica MACAYA
APARTADO 268

FERRETERIA Miguel Macaya & Compañía

LA MAS ANTIGUA DEL PAIS (ESTABLECIDA EN 1887)

Miguel Macaya, SOCIO GERENTE.

Septiembre 7 1 m. a.

Acepilladora y Aserradero ALPIZAR

Se arregla tabloncillo, tablilla, traslapo, molduras, cornizas, rodapiés, etc., etc. Situado 400 varas al Este de la Estación al Atlántico, entre los dos ferrocarriles.

MARCIAL ALPIZAR & HNO.

El nuevo Banco Hipotecario

Voy á zaga de noticias. Me detengo en la esquina de *La Magnolia*, esquina favorita de periodistas y también de los desocupados.

—¿Ideas, que tal?—me interroga un gacetero conocido.

—Bien—le contesto,—y agregó ¿qué hay de nuevo?

—El Banco Hipotecario que se establece, me contesto.

—Eh! ¿cómo puede ser eso?—Fácilmente.

—Me admiro; ¿quiénes son los socios?

—Sí.

—Ya caigo... Por eso ha estado tan calladote desde que asustó á los madereros con sus tremendas hipótesis: es que ha estado haciendo las hipótesis del Banco. Con razón... ya casi se cree banquero. No te fijaste en *El Diario*? Firmó con tal ímpetu un artículo que, por haber firma de Crespo, le metió un plumazo á *La Epoca*, la traspasó y manchó la *banda morada* que cubre al Director de este periódico.

—¿De veras!

—Sí. Mira esta otra cosa: en vía de práctica pasó al Registro y fué tan práctico en materia de Hipotecas, que para probarlo dejó hipotecada la oficina.

—¿Sí?

—Como lo oyes. Calla; ve quién sale de *El Imperial*? ¿Quién otro debió ser sino el mismo Guillermo, el de *La República*? (—*Good by William*; ¿que hay de nuevo?

—Cállate, que he pescado una... que me atrevo á

formar en banquero? del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

El temblor de ayer se sintió en toda la República

A las tres y treinta y siete minutos de la madrugada de ayer, se registró, en el Observatorio Nacional, un temblor de dirección noreste á sur-este, de tres de intensidad.

Este movimiento se sintió en toda la República, débil pero de mucha duración. Así lo anuncian telegramas recibidos ayer.

LA NUEVA ENCICLOPEDIA INTERNACIONAL.

Dice: "El Aceite de Hígado de Bacalao es uno de los agentes terapéuticos más valiosos; los beneficios que con él se obtienen en las enfermedades que causan pérdida de carnes no pueden ser superados. Se da en la Tuberculosis, Raquitismo, Anemia, Bronquitis, Debilidad General y Afecciones de los Nervios."

LA EMULSION DE SCOTT

contiene el mejor y más puro Aceite de Hígado de Bacalao de Noruega, y lo administra en la forma más digerible y asimilable para todos los estómagos. No contiene alcohol ó substancia dañina alguna.

EXIJASE LA LEGITIMA

pasar ocho días en... el mismo tema.

—¡Hombre! ¿Qué es lo que has pescado?

—Es sobre el Banco Hipotecario que se funda. Socios: don Federico, que lo concibió sin pedazo original; Villegas y don Próspero.

—Bueno; te agradezco la noticia.

—Ya me imagino al *Banco de Costa Rica* en aprietos; ya casi, casi veo á Martín, el cónsul, en carreras, con su levita larga y con sombrero de pita, llevando el libro, bajo el brazo.

—Ya comprendo todo, todo. Sentar su Banco quería Villegas. Me acabo de persuadir. Ayer no más don Federico Mora, en su *Replica al Marqués de Talamasca*, en *El Diario*, por cuestión de *Unión Centroamericana*, le metió... un *payaso* al Marqués y acabó... diciendo *Debe Haber*. Ve, pues, qué picarotes son estos compañeros de la pluma; no querían decir el venado que tenían preparado. Allí está la prueba clara; ya sólo en libros de banca piensan. Don Federico nunca había acabado, diciendo *Debe Haber*.—ROSKOFF.

Camisas, cuellos, puños y corbatas de última moda acaba de recibir el almacén Robert

Escenas policíacas

Oh día, tranquilo y reposado! Si todos los del año trascurrieran tan apaciblemente, para qué Agencias Principales de Policía; para qué Luis Vargas y Alberto Carvajal?

Pero ha de haber siempre una nota discordante: mientras la Colonia inglesa, con su sabrosura sajona se entregaba allá en el "Golf Club" á las dulzuras del *two step*, un guasón, porque debe ser guasón, ó gran adorador de Baco, entusiasmado de seguro por una picaresca mascarilla, no pudo contener la corriente de su entusiasmo y... ¡pin pum!... lanzó al espacio unos cuantos tiritos. Como la broma pareció del más refinado mal gusto, intervino la gendarmería; pero el truhán, con una agilidad que se la tomaran muchos, se encusó en una casucha; y ¡admirarse! á estas horas no se sabe quién será el bromista.

—Para qué hablar también de José Mora; aguardaremos á que refresque la morrocotuda pampalina que todavía duerme en los salones de don Ricardo Monge.

El más completo surtido en polainas para hombres y niños existe en el almacén Robert.

LA LABOR del periodista

y sus recompensas

Se piensa, muy frecuentemente, que un periódico está en la obligación de agradar a cada uno, de ser intérprete de la opinión de todos, como si fuera posible llegar á ese resultado.

Si se da una noticia que, por cualquier motivo, no convenga á una familia ó á un amigo, malo; si se tiene al público al corriente de todos los sucesos, malo; esa *Prensa amarilla* debe proscribirse, exclaman los mogigatos; si se toma con empeño la defensa de una causa que se considera buena, detestable, agregan algunos; si el periódico *recorta* las noticias sensacionales de otras partes, muchísimo peor; para eso, gritan, sería preferible suscribirse á las revistas extranjeras. Si no se tiene criterio político y uno no se encarrila en determinado sendero, ¡qué desverguenza vociferar los que desean ver triunfante su interés particular; si se defiende al Gobierno ó á una empresa cualquiera, están vendidos; si se la ataca, es porque no les dieron prebenda.

Si, cambiando de actitud, se arremete contra todo el mundo, ¡qué salvajes!, el periodismo en manos de esas gentes ignaras y analfabetas no va á ninguna parte, no civiliza, sino que corrompe.

A veces, cuando la temperatura de los acontecimientos sube, cuando todos se confunden, cuando todos miran el camino que han de tomar según sus conveniencias, entendámonos, exclaman cariñosamente: hágase una asamblea de periodistas, pongámonos de acuerdo, marchemos todos unidos.

Pero el diarista, pasados esos rápidos momentos de entusiasmo, sigue su tarea de antes: contentando á muchos y provocando la ira de otros.

Esa es la faena.

Pero que un periódico debe tener su derrotero, sí que debe tenerlo. "No es posible—dice el gran escritor socialista Jean Jaurés,—obtener que todos se hallen contentos; yo mismo he solido molestarle á veces, y sin embargo sígo con mis principios." "¡Oh ingrata labor del periodista!"

Si, cambiando de actitud, se

Por la confraternidad

Madrid, 30.—Los diarios saludan á los ilustrados marinos del *Sarmiento*, que por toda España han sido objeto de demostraciones de simpatía, signo inequívoco de los buenos sentimientos de confraternidad que animan al pueblo español por sus hermanos de más allá del Atlántico.

Los niños del Variedades

No va á quedar familia en San José sin ver actuar á los niños García Soler. Los chiquitines son excelentes artistas; todo lo saben de memoria; ni apuntador ni traspunte necesitan.

Ver á los niños García Soler y á los grandes bailarines sin rival en el mundo, á los colosos del *Trío Lira*, vale ya el precio de la entrada. Pero hay, además, preciosas películas y hoy se estrenan *Don Juan Tenorio* el *Convidado de piedra* en el Variedades.

Cuando don Juan se arroja ante doña Inés, parecen oírse los versos del inmortal Zorrilla.

¿No es verdad, Ángel de amor, que en esta apartada orilla Más pura la luna brilla Y se respira mejor?

Los restos DEL MINISTRO chileno en La Paz serán repatriados

Valparaíso, 30.—Con motivo de la muerte del Ministro chileno en la Paz, el Gobierno y pueblo de Bolivia han dado un testimonio de las cordiales relaciones que existen entre ambos países con las muestras de condolencia expresadas, cuyo acto ha impresionado profundamente los sentimientos de los chilenos. El crucero *Chacabuco* salió ayer para Antofagasta á traer los restos del Ministro y gran número de altos empleados del Gobierno de Bolivia que acompañan el cadáver hasta Santiago.

El acto conmemorativo del centenario de la independencia, erigido aquí por los ingleses residentes, en homenaje de aquella gloriosa fecha, fué solemnemente inaugurado hoy en presencia del Presidente Barroso Luco.

Los discursos fueron brillantes y en ellos se hizo referencia á la parte importante que correspondió á los ingleses durante la guerra de la independencia. La prensa continúa congratulando al Gobierno por la actividad con que ha procedido, impidiendo así que los peruanos dieran un ataque inesperado á causa de la falta de estar preparados.

No comulga Canalejas con la campaña difamadora

Valencia, 30.—Echague ha sido nombrado Juez de Instrucción; la Comisión se compone de 4 médicos civiles y 3 militares para comprobar las denuncias. Canalejas ha telegrafado contra la campaña difamadora.

El Príncipe de Braganza en la frontera portuguesa

Lisboa, 30.—Aseguran dos monárquicos que á muchos oficiales del ejército se les ha incorporado desconfiando del precepto que dicen tiene el Gobierno de venderlos por otros que les ofrecen mayores seguridades de lealtad. También aseguran que el Príncipe de Braganza está á cinco leguas de la frontera.

QUINCE MIL COLONES DE MERCADERIAS EN REMATE

El sábado 30 DE SETIEMBRE, en el local que ocupó LA EUROPA, frente á la tienda de Alfaro, principió el remate de todas las existencias de una casa comercial y de cuya realización me he encargado.

LOZA FINA y ordinaria, Cristalería, Ropa de punto, Medias, Camisas, Perfumería, [Paraguas, Relojes, etc., etc., y gran cantidad de artículos para la casa.—ENRIQUE RAWSON

Magnífica ocasión para los comerciantes

Absolutamente sin base

El remate comenzará todas las noches á las 7 p. m.

Absolución aprobada Otros negocios resueltos ayer en la Corte

La Sala Segunda de Apelaciones falló ayer en los autos siguientes:

Aprobó la absolución decretada por el Juez Segundo de lo Contencioso Administrativo á favor de Domingo Chacón González por adulteración de licor.

Elevó á tres años de presidio la pena de un año cinco meses y once días impuesta por el Juez 1º del Crimen de San José á Silvio Arroyo Amores por abigeato en perjuicio de la Compañía de la Planta eléctrica de El Brasil de Santa Ana.

Confirmando la sentencia dictada por el Juez Segundo de lo Contencioso que condenó á un año cinco meses once días de presidio á Ascensión Martínez Rojas por robo en daño del Fisco, cometido en la Jefatura Política de Cañas.

Declaró nulo el sobreseimiento decretado por el Juez 2º del Crimen de San José en la sumaria para averiguar si se cometió el delito de estafa en perjuicio de Juana Loaiza Alfaro y pasó el asunto á conocimiento de un Alcalde.

Sobreseyó en la sumaria para averiguar si se cometió el delito de hurto en daño de Angela Segura.

Fuerte temblor EN CORINTO

Corinto, noviembre 1º.—Recibido á la 1 p. m.—Esta madrugada como á las 3 y 30 a. m., sintióse un fuerte temblor de regular intensidad y de unos 20 segundos de duración; fuera de la consiguiente alarma del vecindario no ocurrió ninguna novedad.—CORRESPONSAL.

Ríos que aumentan y disminuyen su caudal

Con fecha 26 de octubre último, nuestro corresponsal en Zapote de Guatuso nos informa lo siguiente:

"En estos últimos días se ha observado en la zona del Río Frio un fenómeno nunca visto por acá. Me refiero al caso siguiente:

Después del fuerte y largo temblor del martes diez del mes pasado, el Río Frio y algunos de sus afluentes empezaron á aumentar el caudal de aguas de una manera considerable, mientras que otros de los ríos que en él desaguan disminúan.

Durante una semana, la Laguna de Tenorio que suele ser tan caudalosa, bajó mucho del nivel natural, al extremo de formarse una playa á su alrededor. Pasado ese término, las corrientes han aumentado.

Es la creencia general, que estos fenómenos obedecen á los recientes movimientos sísmicos.—CORRESPONSAL."

Edificio destruido por un incendio

Buenos Aires, 30.—Dicen de Río Janeiro que el diputado Correa Freitas introdujo una moción para que el señor Rio Branco ofreciera la mediación del Brasil en la disputa entre Chile y Perú. El edificio que construyó el Gobierno en el territorio de Acre fué destruido por un incendio que destruyó los archivos, que contenían valiosos documentos. Dicen de Santiago que el Gobierno está dispuesto á negociar un empréstito de 3000000 de libras, autorizado por el Congreso, para la compra del segundo *Dreadnought*.

La opinión pública manifestada por la prensa se siente exasperada por los numerosos ofrecimientos de los gobiernos extranjeros, quienes han ofrecido sus buenos oficios con el fin de arreglar la cuestión de Tacna y Arica.

El Consistorio nombra nuevos Cardenales

Roma, 30.—El Consistorio fijó el 27 al 30 de noviembre el nombramiento de los siguientes cardenales: el Arzobispo Farley, de Nueva York; el de Boston; Bozmo, de Westminster; Macho, de Valladolid; Baner, de Ulutz; Amette, de París; Dabel, de Chambery; Nanja, de Viena; Cabrières, de Montpellier; Falcon, delegado de Washington; Vieco, Nuncio de Madrid; Belmonte, Ex mayordomo del Vaticano; Pompella, Srío. de la Congregación del Consejo de Jesuitas; el padre Billot, redentorista, y el padre V. Rosum.

Pasajeros llegados en la lancha "Alba"

Limón, 1º Recibido á las 12 m.—A las 5 a. m. ancló procedente de Bocas del Toro con 19 horas de mar, la lancha nicaragüense *Alba* de 12 toneladas. Capitán Surgeon y 5 tripulantes. Sin carga, correspondencia í sacos. Pasajeros: Everett Dauphine, Margar Dean y niño, Rebecca Robinson, Angelo Robinson, Frances Robinson. Consignada á su capitán.

Un demente acuchilla á un párroco: éste queda moribundo

Sagunto, 30.—En el pueblo de Torres, el demente Blas Maestre acuchilló al párroco, quien agoniza. Con mucha dificultad se le pudo reducir á la obediencia.

Tabacos KENT OKY IZTEPEQUE salvadoreño VIRGINIA

vendo á precios razonables en mi Depósito en el Mercado.

Jorge Castro G.

Emiliano Chamorro llega á Managua

Managua, 2.—Recibido á las 9 y 15 p. m.—Ayer llegó Emiliano Chamorro. Se le hizo gran recepción.

El Juez Pallas anuló la escritura de venta de la hacienda Diamante, otorgada por Matilde Guerrero y hermanos al General Zelaya.

Llegaron dos peritos financieros á estudiar nuestro sistema monetario 1600 oro americano vista.—AVILIS.

BUENAS cocineras y otros empleados con buenas recomendaciones se pueden conseguir siempre en esta oficina. El servicio es gratis. Agencia Mercantil, 50 varas al Oeste de la Provedora. No se confunda esta Agencia con otra que tiene el nombre parecido. Noviembre 2-10 v.

Pide exención de derechos

El señor Alex F. Root se presentó ayer, á la Secretaría de Fomento, en solicitud de la exención de derechos de Aduana para la importación de una máquina de arar, con una fuerza de 20 caballos, provista de arados sembradores, cegadoras y gasolina, con el objeto de implantar un nuevo sistema para el cultivo del arroz en una escala mayor á la que actualmente se emplea.

Los experimentos los hará en Santa Ana. Considerándose muy aceptables los propósitos del señor Root, el Gobierno despachará favorablemente su solicitud según parece.

El baile de máscaras en el Golf Club

Hace días que la respetable colonia inglesa venía preparando-se para celebrar un baile de fantasía en los salones del edificio que posee en la Sabana, conocido con el nombre de Golf Club.

Esa fiesta verificóse anteanoche, con éxito extraordinario; un mundo de curiosos invadió los carros del tranvía para observar, siquiera de lejos, la forma exquisita y culta que las razas sajonas usan para divertirse.

Se vieron dominós bellísimos y la espontaneidad del divertimento convidaba á pasar un rato delicioso.

Para qué citar nombres? basta decir que lo más granado de las colonias extranjeras y gran parte de nuestra sociedad, pasó en el Golf Club una soirée inolvidable.

Cronica

Vistas para hoy
Sala 1ª.—(juicio ejecutivo), Agente Fiscal contra Pedro Zumbado, á la 1 p. m.

Sala 2ª.—Juan Quesada Molina, á la 3 p. m. Abelardo Ugaldé Montero, á las 2 p. m.

Cusación.—Virgilio Quirós S. contra Alfredo Meza y Rafael Solano (civil), á la 1 p. m.

NACIMIENTOS
Ana, legítima de Juan Reyes y de Elena Vargas.

PASAPORTES
Antonio Guillén A., para El Salvador; José Buigas Delmán, para Panamá; Antonio Labiña, para Colón; Adolfo Estese, para Panamá y Raúl Santos, para Francia.

DEFUNCIONES
Juana Arias, 42 años; Luisa Chavarría, un año y Ramona Solano, 31 años.

Reñido juego de base-ball

Bluefields, 31 de octubre. Recibido á las 12 y 25 p. m. Ayer americanos y nicaragüenses tuvieron un reñidísimo juego de *base ball*, apostaron mil pesos oro y ganaron los nicaragüenses. Prepáranse luchas sangrientas con motivo de las elecciones para autoridades locales.—CORRESPONSAL.

Los combates en Tripoli resultan desfavorables á los turcos

Tripoli, 30.—El ataque que los turcos hicieron al 84 regimiento, comenzó á la 1 y 25 p. m.; se renovó en Versolitre á las 5 p. m.; en ambos casos los turcos fueron rechazados sin pérdida para los italianos. El enemigo tuvo 20 muertos y muchos heridos; á algunos de los turcos disfrazados de árabes se les encontraron carteras con instrucciones de infantería escritas en árabe. En el combate del 24, el regimiento tuvo 4 oficiales y 50 de tropa muertos y la compañía sétima de este regimiento tuvo 27 muertos y 10 heridos.

Prentas para copiar de venta en la Ferreteria de FORTICH, ESPRIELLA & Co., Sucesores de Macaya & Co. — Esquina diagonal á Robert Hnos.

Importación del tercer trimestre

Durante el tercer trimestre del presente año se importaron: 1508138 kilos de mercaderías de los Estados Unidos, por valor de \$ 184668; 183017 kilos del Reino Unido por la suma de 6316 05 libras esterlinas; 353248 kilos de Alemania por la cantidad de 132201 marcos; 35119 kilos de Francia por valor de 31,644 francos, y 22691 kilos de México por \$ 6550.

La importación de paquetes postales en el primer trimestre de este año fué de \$ 22,000, durante el segundo de \$ 28,000 y durante el tercero de \$ 40,900.

Un Senador atacado de influenza

Panamá, 30.—El Senador Wetton contrajo la influenza á bordo; llegó aquí el sábado, el lunes entró á uno de los hospitales de Ancón, en cuyo tiempo ha tenido una fiebre muy alta; el diagnóstico es que tiene bronco pneumonia complicada con nefritis, pero mejora. Es posible que permanezca unos diez días en el hospital; sus demás compañeros de viaje se regresaron el miércoles. El señor Ministro Drage llegará mañana á bordo del *Front*, procedente de Cherburgo.

Notas sociales

Para la ciudad de Heredia partieron don Miguel Rodríguez, don Federico González Solera y don Rafael Villafranca.

—Para la ciudad de Alajuela, don Raúl Acosta.

—Procedente de Tacares se encuentra en esta ciudad don Rafael Machado Lara.

—De Heredia llegó el caballero don Ramón Matías Quesada.

—Para la ciudad de Heredia partieron las señoritas Talía Carranza y Juanita Mora.

—Procedente de Cartago llegaron don Ramón Rivera y don Domingo Curranza.

—Del campo regresó doña Teresa v. de Estrada.

—Para Santana salió don Men Carrillo.

—De Limón regresó el Lic. don Manuel Echeverría.

—Para la ciudad de Heredia partió la señora esposa de don Amado Rosabal.

—Mejor de salud ha seguido la estimable señora doña Josefina v. de Bonilla, lo que celebramos.

—Llegó de Sipurio don Gerardo Ulloa.

—Algo delicado de salud está don José María Alfaro Cooper, Jefe de la Sección de Estadística.

—Salió para Alajuela don Mariano Padilla; y para Cartago don Federico Sobrado, y para Piedras Negras don Gonzalo Retana.

Máquinas para moter carnos Lashay también grandes con ruedas

En la Ferreteria de FORTICH, ESPRIELLA & Co., Sucesores de Macaya & Co. — Esquina diagonal á Robert Hnos.

San José

AL SIGLO NUEVO

Puntarenas

==== A. HERRERO & COMPAÑIA ====

Para señoras

Sobretodos: gran surtido, Cortes de seda y de bengalína, Lanas, adornos, perfumería, cintas, etc.

Se están recibiendo actualmente las últimas novedades

Para caballeros

Corbatas, camisas, navajas para afeitar, pañuelos, paraguas y muchos otros artículos de exquisito gusto.

